
- 1 -

資 料 ２

旭 川 市ま ち づ くり 基 本 条 例 市 民 検 討 会 議

第 ３ 回 行 政 運 営 部 会 会 議 の 記 録

日 時 平 成 2４ 年 １ ２ 月 ２ ６ 日 （ 水 ） 18:30～ 20:３ 0

場 所 第 三 庁 舎 旭 川 市 保 健 所 棟 １ 階 講 座 室

出 席 者 委 員 ７ 人

柿 﨑 委 員 ， 黒 川 委 員 ， 斉 藤 委 員 ， 鈴 木 委 員 ， 竹 内 ツ ギ 子 委 員 ， 猿 子 委

員 ， 横 山 委 員

※ 欠 席 ： 荻 澤 委 員 ， 中 田 委 員

事 務 局 ４ 人

総 合 政 策 部 ： 田 澤 次 長 ， 三 浦 補 佐 ， 竹 内 主 査 ， 川 畠 主 任

傍 聴 者 な し

会 議 内 容

１ 開 会

（ 黒 川 部 会 長 か ら 挨 拶 ）

２ 議 事 録 の 確 認 等

事 務 局

（ 第 ２ 回 行 政 運 営 部 会 会 議 録 （ 資 料 １ ） に つ い て ， 了 承 ）

３ 議 事

(1) 意 見 交 換

事 務 局

（ 中 間 報 告 （ 案 ） 資 料 ２ の 説 明 ）

・ 中 間 報 告 書 は ， 資 料 ２ の 構 成 で 考 え て お り ， 報 告 書 構 成 案 の 具 体 的 な 項 目 の う ち ，

「 情 報 公 開 制 度 ・ 個 人 情 報 保 護 制 度 」「 法 令 遵 守 」「 行 政 と 議 会 」「 行 政 手 続 」「 行

財 政 改 革 」 に つ い て は ， こ れ ま で の 議 論 を 踏 ま え ， 事 務 局 で 整 理 し た 。

・ 中 間 報 告 書 に つ い て ， 次 の 点 に つ い て 確 認 し た い 。

① 中 間 報 告 書 の 構 成 に つ い て

② 未 定 稿 の 資 料 に つ い て は ， 中 間 報 告 書 が 完 成 後 ， Ｈ Ｐ に 掲 載 す る こ と 。

・ 未 定 稿 の 「 情 報 公 開 制 度 ・ 個 人 情 報 保 護 制 度 」「 法 令 遵 守 」「 行 政 と 議 会 」「 行 政 手

続 」「 行 財 政 改 革 」 の 内 容 に つ い て ， 意 見 を い た だ き た い 。

・ ま た ， 部 会 終 了 後 ， 部 会 で 出 さ れ た 意 見 以 外 に 補 足 等 が あ れ ば ， Ｆ Ａ Ｘ ， 電 子 メ ー

ル 等 で 連 絡 を い た だ き た い 。
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・ 両 部 会 か ら の 意 見 を 事 務 局 で 再 度 整 理 し た 後 ， １ 月 下 旬 の 全 体 会 議 の 前 に 中 間 報 告

書 （ 案 ） を 送 付 す る 。

・ ３ 月 ２ ４ 日 （ 日 ） の 午 前 に 市 民 活 動 交 流 セ ン タ ー CoCoDeで 「 ま ち づ く り 基 本 条

例 フ ォ ー ラ ム （ 報 告 会 ）」 を 開 催 予 定 。

（ 中 間 報 告 書 に つ い て ， 事 務 局 か ら の 提 案 ど お り に 了 承 ）

事 務 局

（「 情 報 公 開 制 度 ・ 個 人 情 報 保 護 制 度 」 の 説 明 ）

・ 個 人 情 報 の 取 扱 い に 当 た っ て は ， 本 人 の 同 意 の 上 で 行 わ れ る こ と が 基 本 と な る 。

・ 情 報 を 知 る 権 利 と 個 人 情 報 保 護 の バ ラ ン ス が ど う あ る べ き か 規 定 す る の は 難 し さ も

あ る 。

・ ま た ， 情 報 公 開 と 情 報 提 供 は 違 い が あ り ， 整 理 が 必 要 。

・ 情 報 提 供 の ツ ー ル （ 媒 体 ） を 条 例 に 盛 り 込 む こ と は 難 し い 面 も あ る が ， ツ ー ル （ 媒

体 ） を 個 別 に 規 定 す る の で は な く ， 分 か り や す く 情 報 提 供 し な け れ ば な ら な い と い

う よ う な 表 現 方 法 も あ る の で は な い か と 思 う 。

委 員

・ 情 報 公 開 や 個 人 情 報 の 保 護 に つ い て ， こ れ ま で 議 論 し て き た こ と が 考 え 方 の 中 に 記

載 さ れ て い る と 思 う 。

委 員

・ 今 ま で 議 論 し て き た 内 容 で あ る が ， 条 例 に 盛 り 込 む と な る と 難 し い 。

・ ま ち づ く り 基 本 条 例 は ， ど の く ら い の ボ リ ュ ー ム に な る の か 。

事 務 局

・ 自 治 体 に よ っ て は ， ６ ０ 条 以 上 の 条 例 ， １ ０ 条 に 満 た な い 市 民 憲 章 の よ う な も の が

あ る が ， ３ ０ 条 く ら い が 一 般 的 で あ る 。

・ そ の た め ， 情 報 公 開 ・ 個 人 情 報 を 規 定 す る と ， ２ 条 ・ ３ 条 く ら い に な る

委 員

・ 既 存 の 情 報 公 開 条 例 や 個 人 情 報 保 護 条 例 と の 兼 ね 合 い も 考 慮 す る 必 要 が あ る 。

委 員

・ 条 例 を 作 っ て ， ど の よ う に 市 民 の 人 に 見 て も ら う か と い う こ と が 大 切 で あ る 。

・ 例 え ば ，「 暮 ら し の 便 利 帳 」 に 入 れ る な ど ， 多 く の 市 民 の 目 に 触 れ る よ う な 工 夫 を

す べ き で あ る 。

委 員

・ ま ち づ く り 基 本 条 例 と 情 報 公 開 条 例 や 個 人 情 報 保 護 条 例 と の 条 例 上 の 位 置 付 け は ど

の よ う に な る の か 。

委 員

・ 資 料 に あ る 考 え 方 は こ れ ま で 出 て き た 意 見 を あ る 程 度 網 羅 し て い る と 思 う 。

事 務 局

・ 同 じ 条 例 と い う 意 味 で は 上 下 関 係 は な く 同 列 で あ る が ， ま ち づ く り 基 本 条 例 は 個 別

の 条 例 を 網 羅 的 に 規 定 し て い る と い う 面 で は ま ち づ く り 基 本 条 例 の 方 が 上 位 に な

る 。

・ 一 つ の 整 理 の 方 法 と し て ， ま ち づ く り 基 本 条 例 は 理 念 的 な 部 分 に つ い て 定 め ， そ れ

に 対 し 個 々 の 条 例 は ， 手 続 を 定 め て い る と い う 考 え 方 も あ る 。
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・ 条 例 の 位 置 付 け は ， 全 体 会 議 の 場 で 議 論 し て い く こ と に な る 。

委 員

・ 制 度 が わ か り や す く 示 さ れ て も 自 分 た ち に ど の よ う に 関 係 あ る の か 実 感 と し て 湧 か

な い の で ， そ の 辺 を 工 夫 し 若 い 世 代 に も わ か り や す い 条 例 で あ れ ば 良 い と 思 う 。

部 会 長

・ 若 い 世 代 に 限 ら ず ， 高 齢 者 も そ う だ と 思 う 。

事 務 局

・ 以 前 ， 市 民 ・ 地 域 コ ミ ュ ニ テ ィ 部 会 で ユ ニ バ ー サ ル デ ザ イ ン と い っ た キ ー ワ ー ド が

出 て き た が ， ユ ニ バ ー サ ル デ ザ イ ン の よ う に 単 に 分 か り や す い だ け で は な く ， 本 質

を 端 的 に 伝 え る こ と が 必 要 で は な い か と 思 う 。

・ 広 報 誌 を ベ ー ス に 情 報 媒 体 を 効 果 的 に 組 み 合 わ せ て ， 情 報 を 発 信 す る こ と が 求 め ら

れ て い る 。

部 会 長

・ 行 き 過 ぎ た 個 人 情 報 の 保 護 に つ い て ， 条 文 に 盛 り 込 む の か 。

事 務 局

・ 個 人 情 報 保 護 に 対 す る 過 剰 な 対 応 に よ り ， 地 域 コ ミ ュ ニ テ ィ を 疲 弊 さ せ る 場 合 も あ

り ， こ こ で 書 く の が い い の か ， も う 一 つ の 部 会 で 書 く の が い い の か い く つ か 選 択 肢

が あ る と 考 え て い る 。

・ 国 は ， 省 庁 間 で の 情 報 の 共 有 は 難 し い 面 が あ る が ， 市 役 所 は ， 一 つ の 地 方 公 共 団 体

で あ る の で ， 部 局 間 で の 情 報 の 共 有 に よ っ て も 解 決 で き る 問 題 が た く さ ん あ る の で

は な い か と 思 う 。

委 員

・ 過 剰 な 個 人 情 報 の 保 護 に つ い て で あ る が ， 本 人 の 同 意 が あ る 場 合 の 取 扱 い を 定 め る

な ど ， 条 例 の 中 で 逃 げ 道 を 作 る 方 法 も あ る と 思 う 。

・ 必 要 以 上 に 保 護 し て し ま う と ， サ ー ビ ス を 受 け た く て も 受 け ら れ な い 事 態 が 起 こ っ

て し ま う 。

事 務 局

・「 苦 慮 し て い る ケ ー ス が 見 受 け ら れ る 」 で 表 現 が と ま っ て い る 。 こ う し た こ と を 改

善 す る 取 組 に つ い て 行 政 は 検 討 し て い か な く て は な ら な い と い う こ と を 載 せ る こ と

で ， 条 例 に 盛 り 込 む 要 素 の 中 に も ， わ か る よ う な 形 で 規 定 し て ほ し い と い う 部 会 の

考 え が 伝 わ る 。

委 員

・ 表 現 が 抽 象 的 す ぎ る の で ，例 え ば 情 報 公 開 制 度 で は 公 文 書 は ど こ ま で 公 開 す る の か ，

個 人 情 報 は ど こ ま で 保 護 す る の か な ど ， よ り 具 体 的 に 定 め た 方 が 市 民 に と っ て 分 か

り や す い の で は な い か と 思 う 。

・ 基 本 は こ の よ う な 文 言 に な る と 思 う が ， 解 説 書 や 逐 条 解 説 の よ う な も の を 作 っ て は

ど う か 。

事 務 局

・ 具 体 的 な 手 続 や ル ー ル に つ い て は 既 存 の 条 例 で 定 め ， 理 念 や 精 神 と い っ た こ と を ま

ち づ く り 基 本 条 例 で 定 め る と い う 整 理 の 方 法 も あ る 。

・ 分 か り や す く 親 し み や す い 解 説 書 が あ れ ば ， 市 民 に 広 く 理 解 さ れ る の で な い か と 思

う 。
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事 務 局

（「 法 令 遵 守 」 の 説 明 ）

・ 法 令 順 守 の 適 用 範 囲 に ， 市 民 を 含 め る べ き か ど う か 意 見 を 伺 い た い 。

部 会 長

・ 以 前 ， 旭 川 市 公 正 職 務 審 査 会 で そ の 話 が 議 論 に な っ た 。 相 当 違 和 感 が あ り ， 確 か 入

れ な い こ と に な っ た と 思 う 。

委 員

・ 法 令 順 守 は す べ て の 人 に 当 て は ま る の は 当 然 で あ る が ， そ こ ま で の 条 例 が 必 要 な の

か 疑 問 で あ る 。

事 務 局

・ ま ち づ く り 基 本 条 例 の 多 く は 市 長 ・ 職 員 と 限 定 し 明 示 し て い る 。

委 員

・ 市 民 を 含 め て も 良 い と 思 う 。

・ 市 民 は ， 自 分 た ち の 事 を 言 う ば か り で は な く ， 自 ら の 生 活 を 振 り 返 っ て み る 必 要 が

あ る の で は な い か と 思 う 。

委 員

・ 条 例 の 中 に 市 民 の こ と を 規 定 す る の は 違 和 感 が あ る 。

委 員

・ ま ち づ く り 基 本 条 例 は ， 市 民 の た め の 条 例 で あ る の で ， 法 令 遵 守 を 含 め ， 市 民 を 拘

束 す る イ メ ー ジ が あ り ， 入 れ な い 方 が よ い と 思 う 。

委 員

・ 条 例 づ く り と い う ル ー ル づ く り の た め ， 拘 束 さ れ る の は 当 た り 前 だ と 思 う 。

・ 先 ほ ど の 情 報 公 開 ・ 個 人 情 報 保 護 制 度 も そ う だ が ， 市 民 が 求 め て ， か つ そ れ を 使 う

側 な の で 守 っ て く だ さ い と い う 意 味 で も 市 民 も 含 め る べ き だ と 思 う 。

委 員

・ 市 民 を 含 め る と 市 民 を 拘 束 す る こ と に な る の で 違 和 感 が あ る ， と い う こ と が 分 か ら

な い 。

部 会 長

・ 今 ， 結 論 を 出 さ な く て も 構 わ な い の か 。

事 務 局

・ ま ち づ く り 基 本 条 例 は ， ま ち づ く り の た め の ル ー ル で あ る が ， ま ち づ く り を 進 め る

上 で 行 政 側 の 環 境 整 備 に つ い て 定 め る と い う 側 面 が あ る 。

・ 一 方 ， 市 民 も 職 員 も 含 め て み ん な 市 民 で は な い か と 考 え る と ， ス テ ー ジ の 違 う 議 論

に な り ， な か な か 議 論 し て い く の は 難 し い と 思 う 。 こ れ に つ い て は 条 文 化 す る 時 に

さ ら に 議 論 を 含 め て 検 討 す べ き も の と ま と め て ， 全 体 会 議 で 部 会 で は こ の よ う な 議

論 が あ っ て 結 論 が 出 て い な い こ と を 示 す 形 で よ い と 思 う 。

部 会 長

・ 考 え 方 の と こ ろ の ， 厳 格 に 法 令 を 遵 守 す る こ と を 目 指 す が ， 過 度 な 監 視 や 罰 則 規 定

の 強 化 な ど に よ り ， 職 員 等 の や る 気 を 萎 縮 さ せ る と あ る が ， こ れ は 現 行 の コ ン プ ラ

イ ア ン ス 条 例 と 矛 盾 し な い か 。

事 務 局

・ 過 度 な 監 視 や 罰 則 強 化 の 文 言 は 修 正 す る こ と と し た い 。



- 5 -

委 員

・ 市 民 は ， 様 々 な 法 令 や 規 則 で 縛 ら れ て い る た め ， ま ち づ く り 基 本 条 例 に 法 令 遵 守 と

い う 書 き 方 を す る 必 要 は な い の で は な い か と 思 う 。

事 務 局

（「 行 政 と 議 会 」 の 説 明 ）

部 会 長

・ 議 会 の 役 割 も 議 会 基 本 条 例 で 明 確 に 決 め ら れ て い る の で ， ま ち づ く り 基 本 条 例 で ど

う 扱 う か と い う こ と が 議 論 の 核 に な る と 思 う 。

委 員

・ 議 会 に 関 し て は ， 議 会 基 本 条 例 が あ る の で ま ち づ く り 基 本 条 例 で 規 定 す る 必 要 は な

い と 思 う 。

委 員

・ 市 民 と 議 会 の 関 係 の 在 り 方 は ど う な っ て い る の か 。含 ま れ て い る と い う 考 え な の か 。

議 会 基 本 条 例 に 定 め ら れ て い る の で あ れ ば ， ま ち づ く り 基 本 条 例 で は 必 要 な い の で

は な い か 。

事 務 局

・ 市 民 ・ 地 域 コ ミ ュ ニ テ ィ 部 会 の 中 で は 市 民 の 定 義 ， 責 務 な ど は 条 例 に 盛 り 込 む べ き

だ と な っ て い る が ， 市 民 と 議 会 の 関 係 に つ い て は 議 論 し た 経 過 は な い 。

・ 議 会 と 行 政 と の 関 わ り を 考 え る に 当 た っ て ， さ ら に 進 ん で 議 会 と 市 民 と の 関 わ り に

つ い て 考 え る べ き だ と い う 意 見 で あ る と 思 う 。 今 後 検 討 を 要 す る と い う 表 現 で 整 理

さ せ て い た だ き た い 。

・ 議 会 基 本 条 例 の 中 に は 市 民 と の 関 係 性 を 規 定 し て い る 。

事 務 局

（「 行 政 手 続 」 の 説 明 ）

委 員

・ 普 段 の 生 活 の 中 で の 市 民 と の 接 点 は 窓 口 業 務 で あ る の で ， 分 か り や す い 手 続 が 大 事

で あ る 。 ま た ， 文 章 を 発 信 す る 場 合 ， 高 齢 者 は 字 が 小 さ く 理 解 す る の に 時 間 が か か

る の で ， 分 か り や す い 手 続 を 考 え て い た だ き た い 。

・ 市 役 所 は ， お 金 を と る 時 に は 情 報 を し っ か り と 発 信 す る が ， 市 民 が お 金 を も ら え る

よ う な 時 に は ， 情 報 を 積 極 的 に 発 信 し て く れ な い の で ， 情 報 を 積 極 的 に 発 信 し て い

た だ き ， 条 例 に 分 か り や す く 規 定 し て ほ し い 。

委 員

・ 行 政 手 続 条 例 が あ る の で ， 規 定 す る 必 要 は な い の で は な い か 。

委 員

・ 行 政 手 続 条 例 も あ る の で ， 市 民 に と っ て 手 続 が 分 か り や す い 条 例 と い う こ と で あ れ

ば ， 行 政 手 続 条 例 で 解 決 す べ き で は な い か と 思 う 。

委 員

・ 改 め て 考 え る こ と で は な い と 思 う 。 た だ ， 高 齢 者 が 手 続 で 分 か り に く い と い う こ と

は 窓 口 の 職 員 の 対 応 す る 際 の 気 持 ち が 大 事 な の で ， そ う し た こ と を 理 念 と し て ま ち

づ く り 基 本 条 例 に 入 れ る こ と は 必 要 だ と 思 う 。
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部 会 長

・ 行 政 手 続 条 例 は ， 行 政 処 分 等 の 具 体 的 手 続 の た め の 条 例 で あ り ， ま ち づ く り 基 本 条

例 は ま ち づ く り の た め の 条 例 で あ る の で ， そ の 二 つ の 手 続 を 一 緒 に 捉 え る 必 要 は な

い と 思 う 。

・ そ う す る と ， 市 民 の 参 加 や 透 明 性 の 向 上 と い っ た こ と を 規 定 す る 必 要 が あ る の で は

な い か と 思 う 。

事 務 局

・ 親 切 を 旨 と し て ， 窓 口 の 職 員 が 教 え て あ げ る と か ， プ ラ ス ア ル フ ァ の サ ー ビ ス を 高

齢 者 に 分 か り や す く 手 続 で き る よ う に と い っ た 議 論 が さ れ て い た が ， 行 政 手 続 法 や

行 政 手 続 条 例 は ， 手 続 の 方 法 や 期 限 等 が 規 定 さ れ て い る だ け の 法 令 で あ り ， そ の 中

に 規 定 す る こ と は で き な い 。

・ し か し ， 画 一 的 で は な く ， 分 か り や す い 手 続 と い っ た こ と を 条 例 に 盛 り 込 む こ と も

必 要 な の で は な い か と 感 じ た 。

事 務 局

（「 行 財 政 改 革 」 の 説 明 ）

部 会 長

・ 市 役 所 で 行 政 評 価 を 行 っ て い な い の か 。

事 務 局

・ 自 治 体 に よ っ て ， 行 政 評 価 を 行 っ て い る 自 治 体 と 行 っ て い な い 自 治 体 が あ る 。

・ 旭 川 市 で は 行 っ て い る が ， も と も と は 予 算 編 成 の た め の 前 提 条 件 と な る 評 価 と い う

イ メ ー ジ で ， 予 算 編 成 の 中 に 含 ま れ て い た も の で あ る 。

・ ま た ， 市 民 側 か ら の 評 価 で い う と ， 市 長 選 挙 も 評 価 の 一 つ で あ る 。

・ 個 別 の 事 業 が あ り ， こ れ ら を 束 ね て 施 策 と な る が ， 市 は ， 事 業 評 価 と 施 策 評 価 を そ

れ ぞ れ 行 っ て い る 。

・ ま た ， 予 算 編 成 時 の 推 進 計 画 事 業 調 査 ， １ ０ 年 ス パ ン で は 総 合 計 画 ， ５ 年 ス パ ン で

は 中 間 評 価 と い う よ う に 様 々 な 切 り 口 で の 行 政 評 価 を 行 っ て い る 。

委 員

・ 市 の 事 業 を 様 々 な 観 点 で チ ェ ッ ク す る こ と は 大 切 な の で 続 け て ほ し い 。

部 会 長

・ 市 役 所 の ス リ ム 化 と い う 表 現 が あ る が ， ス リ ム 化 が 必 ず し も 良 い と は 限 ら な い の で

は な い か 。

委 員

・ 行 政 評 価 に は 教 育 の 分 野 も 含 ま れ る の か 。

事 務 局

・ 教 育 の 分 野 も 含 ま れ る 。

・ 市 で 独 自 に 行 っ て い る 小 学 校 １ ， ２ 年 生 を 対 象 と し た ３ ０ 人 学 級 の 効 果 検 証 な ど も

含 ま れ る 。

委 員

・ 考 え 方 と し て は 良 い と 思 う が ，市 民 の 誰 が 見 て も 分 か る よ う に 表 現 す る 必 要 が あ る 。

委 員

・ 税 収 が 上 が ら な い と や り た い 事 業 も で き な い し ， 限 ら れ た 予 算 で や る こ と に な る 。
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事 業 を 行 う 上 で い ろ ん な 問 題 が 生 じ る こ と に な る の で ， ま ち づ く り 基 本 条 例 に 入 れ

る べ き 項 目 か と い う こ と を 根 本 か ら 考 え 直 す べ き で あ る 。

事 務 局

・ 行 財 政 プ ロ グ ラ ム や 財 政 健 全 化 プ ラ ン の 見 直 し も 検 討 し て い る 。 条 例 で 改 革 を 進 め

る と い っ た こ と が 盛 り 込 ま れ て い れ ば ， ベ ー ス と な る プ ロ グ ラ ム を 策 定 す る と い っ

た こ と に つ な が る と 思 う 。

委 員

・ 市 民 憲 章 が で き た 当 時 と 現 在 で は 社 会 背 景 が 全 く 違 う の で ， 市 民 憲 章 を ベ ー ス に 考

え る よ り は ， 戦 後 ６ ０ 年 経 っ て 旭 川 の 在 り 方 も 変 わ っ て き て い る の で ， 今 の 旭 川 を

基 に 考 え て は ど う か 。

部 会 長

・ 今 の 話 は 理 念 や 原 則 に か か っ て く る と 思 う 。

４ 閉 会

日 程 調 整 し た 結 果 ， 次 回 の 会 議 を １ 月 ２ ９ 日 に 開 催 す る こ と と な っ た 。

以 上


